
在河北省阜平县考察扶贫开发工作时的讲话
（2012年12月29日、30日）

习近平

一

我这次来的目的，就是慰问革命老区群众。阜平地处太行

山深处，是著名的革命老区，属于燕山——太行山集中连片特

殊困难地区，很有代表性。一直想找个机会过来看望一下乡亲

们，了解困难群众生产生活情况，同大家一起商量脱贫致富之

策。要看就要真看，看真贫，通过典型了解贫困地区真实情况，

窥一斑而见全豹。这有利于正确决策。本来很贫困，却粉饰太

平，结果只会把事情办糟。有的地方贫困，原因是多方面的，

不等于工作没做好，大家不要有顾虑。

来之前看了有关材料，刚才听了你们的工作汇报，对阜平

的历史沿革、基本县情、经济社会发展情况有了一个全面了解。

近年来，你们在经济发展、民生改善、社会管理、生态旅游、

扶贫开发以及基层党建工作等各个方面都取得了新的进步。你

们常年工作生活在这里，条件相对艰苦，工作十分辛苦，为改

变阜平面貌做了大量工作、付出很大努力。在此，我向你们并

通过你们，向全县21万干部群众，表示诚挚的问候！

阜平是一个拥有光荣革命历史的地方，是我党我军历史上

创建的第一块敌后抗日根据地——晋察冀根据地的首府，是晋



察冀边区政治、军事、文化中心。聂荣臻元帅等老一辈革命家

曾在这里战斗和生活了11年。1948年4月，毛主席率领中央机

关从陕北来到阜平的城南庄，在这里召开中央书记处扩大会议，

调整南线战略，为三大战役胜利奠定了坚实基础。阜平和阜平

人民为中国革命胜利作出了重要贡献，党和人民永远不会忘记。

我对聂帅怀有深厚感情。我上的小学——北京八一小学，

前身就是设在阜平县城南庄的荣臻小学，后来从阜平迁到北京。

聂帅对阜平非常关心，他讲过，阜平不富，死不瞑目。说到阜

平老百姓生活依然贫困，聂帅掉了眼泪。我在福州工作时就知

道这个情况。所以，我脑子里对阜平有很深印象，从小就有印

象，这是我对阜平革命老区的一个情结。

这些年来，河北也好、保定也好、阜平也好，在积极推进

扶贫开发方面做了大量工作，取得很大成绩。这是值得肯定的。

由于自然条件不好、交通不方便、生产生活条件与平原地区相

差不少，阜平现在还比较贫困。从县里提供的材料看，阜平全

县21万人口中，扶贫对象有9万人，比例较高，扶贫开发任务

仍十分艰巨。到2020年全面建成小康社会，自然要包括农村的

全面小康，也必须包括革命老区、贫困地区的全面小康。所以，

党中央特别关心革命老区、贫困地区发展。

改革开放30多年来，我国经济社会发展取得很大成就，人

民生活水平总体上发生很大变化，与过去不能同日而语了。同



时，我们也要清醒地看到，由于我国还处在社会主义初级阶段，

由于我们国家大、各地发展条件不同，我国还有为数不少的困

难群众。按照人均年收入2300元的国家扶贫标准，全国农村扶

贫对象还有1.2亿多人。我们在国际场合说我国是发展中国家、

所承担的国际义务要适当，就是这个道理。城镇各类困难群众

也为数不少。怎样支持和帮助他们过上好日子，是我经常想的

一个问题。消除贫困、改善民生、实现共同富裕，是社会主义

的本质要求。现在，我国大部分群众生活水平有了很大提高，

出现了中等收入群体，也出现了高收入群体，但还存在大量低

收入群众。真正要帮助的，还是低收入群众。平均数会掩盖差

距。我离开浙江时，2006年城镇居民人均可支配收入达到18200

多元，农村居民人均纯收入也达到7300多元，但平均数线下的

在40%以上，不少人没有达到平均数。对各类困难群众，我们要

格外关注、格外关爱、格外关心，时刻把他们的安危冷暖放在

心上，关心他们的疾苦，千方百计帮助他们排忧解难。郑板桥

有一首诗写道：“衙斋卧听萧萧竹，疑是民间疾苦声。些小吾曹

州县吏，一枝一叶总关情。”我们共产党人对人民群众的疾苦更

要有这样的情怀，要有仁爱之心、关爱之心，更多关注困难群

众，不断提高全体人民生活水平。

全面建成小康社会，最艰巨最繁重的任务在农村、特别是

在贫困地区。没有农村的小康，特别是没有贫困地区的小康，



就没有全面建成小康社会。大家要深刻理解这句话的含义。因

此，要提高对做好扶贫开发工作重要性的认识，增强做好扶贫

开发工作的责任感和使命感。

中央对扶贫开发工作高度重视，党的十八大以及最近召开

的中央经济工作会议和中央农村工作会议，都对扶贫开发工作

提出了明确要求。去年，中央召开了中央扶贫开发工作会议，

部署了新的10年扶贫开发工作，出台了一系列扶持贫困地区加

快发展的政策措施。深入推进扶贫开发，帮助困难群众特别是

革命老区、贫困山区困难群众早日脱贫致富，到2020年稳定实

现扶贫对象不愁吃、不愁穿，保障其义务教育、基本医疗、住

房，是中央确定的目标。我们要加大投入力度，把集中连片特

殊困难地区作为主战场，把稳定解决扶贫对象温饱、尽快实现

脱贫致富作为首要任务，坚持政府主导，坚持统筹发展，注重

增强扶贫对象和贫困地区自我发展能力，注重解决制约发展的

突出问题，努力推动贫困地区经济社会加快发展。

从阜平情况看，深入推进扶贫开发，打好扶贫攻坚战，有

很多工作可做，县里有不少思路，总的都很好，要抓好落实，

有些思路还要深入探讨。这里，我强调两点。

一是要坚定信心。只要有信心，黄土变成金。贫困地区尽

管自然条件差、基础设施落后、发展水平较低，但也有各自的

有利条件和优势。只要立足有利条件和优势，用好国家扶贫开



发资金，吸引社会资金参与扶贫开发，充分调动广大干部群众

的积极性，树立脱贫致富、加快发展的坚定信心，发扬自力更

生、艰苦奋斗精神，坚持苦干实干，就一定能改变面貌。

二是要找对路子。推进扶贫开发、推动经济社会发展，首

先要有一个好思路、好路子。要坚持从实际出发，因地制宜，

理清思路、完善规划、找准突破口。比如，阜平有300多万亩

山场，森林覆盖率、植被覆盖率比较高，适合发展林果业、种

植业、畜牧业；有晋察冀边区革命纪念馆和天生桥瀑布群这样

的景区，离北京、天津这样的大城市都不算远，又北靠五台山、

南临西柏坡，发展旅游业大有潜力。要做到宜农则农、宜林则

林、宜牧则牧、宜开发生态旅游则搞生态旅游，真正把自身比

较优势发挥好，使贫困地区发展扎实建立在自身有利条件的基

础之上。

贫困地区发展要靠内生动力，如果凭空救济出一个新村，

简单改变村容村貌，内在活力不行，劳动力不能回流，没有经

济上的持续来源，这个地方下一步发展还是有问题。一个地方

必须有产业，有劳动力，内外结合才能发展。最后还是要能养

活自己啊！有的地方实在是穷山恶水，可以整体搬迁，也可以

分散移民，但一定要选好搬迁和移民的地点。

关于发展革命根据地旅游项目，要把握好两个概念。红色

根据地，爱国主义教育，这是一个概念。发展红色旅游，是另



一个概念。两方面要统筹。建红色纪念设施要恰当，不要贪大

求洋，不要搞一堆同红色纪念毫不相干的东西、甚至是影响红

色纪念发挥作用的东西。红色纪念设施不要搞得太形式化，太

形式化反而把原来的意义给破坏了。本来是一个革命的、艰苦

的地方，结果搞得富丽堂皇、规模宏大，反而把内在精神弄没

了。一些地方报上来的红色纪念项目，规模达到几万、十几万

平方米，就大而不当了。有的地方过去的小屋就十几平方米，

现在要建几万、十几万平方米的纪念馆，不恰当。西柏坡就是

那么一个小村子，千万不能搞成一个大游乐场，否则就不符合

“两个务必”了，就不是艰苦奋斗的象征了。怎么宣传？怎么

教育？原则是要体现应有功能，够用就行了。关于发展红色旅

游，指导思想要正确，旅游设施建设要同红色纪念设施相得益

彰，要接红色纪念的地气，不能搞成一个大游乐场，要不就离

红色纪念场所远一点，两者不要混在一起。有了一些钱，该怎

么花？是把县城搞得很漂亮还是投向农村，是搞楼堂馆所、花

花草草还是为农民群众排忧解难，也要好好思量。还是应该用

来改善人民生活。

做好扶贫开发工作，支持困难群众脱贫致富，帮助他们排

忧解难，使发展成果更多更公平惠及人民，是我们党坚持全心

全意为人民服务根本宗旨的重要体现，也是党和政府的重大职

责。各级党委和政府要高度重视扶贫开发工作，把扶贫开发列



入重要议事日程，把帮助困难群众特别是革命老区、贫困地区

的困难群众脱贫致富列入重要议事日程，摆在更加突出的位置，

要有计划、有资金、有目标、有措施、有检查，切实把扶贫开

发工作抓紧抓实，不断抓出成效。各级财政要加大对扶贫开发

的支持力度，形成有利于贫困地区和扶贫对象加快发展的扶贫

战略和政策体系。各项扶持政策要进一步向革命老区、贫困地

区倾斜，国家大型项目、重点工程、新兴产业在符合条件的情

况下优先向贫困地区安排，引导劳动密集型产业向贫困地区转

移。扶贫要扶志，有志气、自力更生很重要啊！要大力弘扬中

华民族扶贫济困的优良传统，凝聚全党全社会力量，形成扶贫

开发工作强大合力。

二

我们看了骆驼湾村、顾家台村的村容村貌，看望了几户困

难家庭，看到老区一些乡亲尚未摆脱贫困、生活还比较困难，

心情是沉重的。乡亲们太好了，纯朴热情，对党的感情特别深。

老区人民提要求，也不算过分。尽管生活还有很多困难，但乡

亲们说的都是生活一年比一年好，没有什么要求。乡亲们心里

只念着党和政府好，我很受感动。我们一定要想方设法、群策

群力，尽快让乡亲们过上好日子。我们在中央工作的同志要关

心和支持乡亲们发展生产、改善生活，各级党委和政府也要关



心和支持乡亲们发展生产、改善生活。大家一起来努力，让乡

亲们都能快点脱贫致富奔小康。

农村要发展，农民要致富，关键靠支部。这些年来，骆驼

湾村党支部和你们顾家台村党支部坚持把联系服务乡亲、做乡

亲工作作为核心任务和基本职责，为乡亲们力所能及办了一些

实事、好事。农村基层的同志，工作在第一线，条件也不好，

一年到头操劳得很，很辛苦，很不容易，我向你们表示诚挚的

慰问！

希望大家再接再厉，在上级党委和政府帮助和支持下，通

过深入开展服务型党组织创建活动，通过加强自身建设，把管

理寓于服务之中，增强村党组织联系群众、服务群众、凝聚群

众、造福群众的功能，真正发挥战斗堡垒作用，成为带领乡亲

们脱贫致富奔小康的主心骨、领路人。

第一，要原原本本把政策落实好。中央高度重视“三农”

工作，这些年来每年中央一号文件都是关于“三农”工作的，

现在中央有一系列强农惠农富农政策和扶贫开发政策，这些政

策要一丝不苟、毫不走样地落实到基层，政策的好处要全部落

实到基层、落实到每一个农民。你们党支部和村委会的干部，

生活在乡亲们中间，生产在乡亲们中间，整天同乡亲们打交道，

党和政府的好政策能不能落到实处，你们的工作很关键。要把

党和政府的扶贫开发政策、支持农业农村发展的政策、支持农



民增收的政策原原本本传递给乡亲们，让乡亲们了解党和政府

的政策，真正享受到政策的好处，一起来落实好政策。你们的

工作做好了、做扎实了，我们在中央的工作就有了坚实基础，

我们也就放心了。

第二，要真真实实把情况摸清楚。做好基层工作，关键是

要做到情况明。情况搞清楚了，才能把工作做到家、做到位。

大家心里要有一本账，要做明白人。要思考我们这个地方穷在

哪里？为什么穷？有哪些优势？哪些自力更生可以完成？哪些

需要依靠上面帮助和支持才能完成？要搞好规划，扬长避短，

不要眉毛胡子一把抓。帮助困难乡亲脱贫致富要有针对性，要

一家一户摸情况，张家长、李家短都要做到心中有数。对乡亲

们生产生活中的困难和问题，村子里能解决的就尽快解决，不

能解决的及时向上级部门和有关方面反映，大家一起来想办法。

第三，要扎扎实实把支部建设好。农村基层党组织是党在

农村全部工作和战斗力的基础，是贯彻落实党的扶贫开发工作

部署的战斗堡垒。抓好党建促扶贫，是贫困地区脱贫致富的重

要经验。要把扶贫开发同基层组织建设有机结合起来，抓好以

村党组织为核心的村级组织配套建设，把基层党组织建设成为

带领乡亲们脱贫致富、维护农村稳定的坚强领导核心，发展经

济、改善民生，建设服务型党支部，寓管理于服务之中，真正

发挥战斗堡垒作用。



第四，要切切实实把团结搞扎实。众人拾柴火焰高。兄弟

同心，其利断金。团结就是力量。不团结，一个人本事再大，

也办不成任何事情。要搞好支部一班人的团结，搞好村委会一

班人的团结，搞好全村乡亲的团结，特别要搞好党支部和村委

会成员的团结。要以党支部为核心，搞好各种基层组织建设，

把它们组织好，形成整体合力。大家拧成一股绳，心往一处想，

劲往一处使，汗往一处流，真正把乡亲们的事情办好。

对比较典型的贫困地区，怎样给予更加倾斜的政策，给予

更大力度的支持？越是贫困的地方，越是拿不出配套资金，这

样扶贫政策就很难落实，效果也不会好。这个问题要加以解决。

农村危房改造，是不是就是刷刷粉、吊吊顶？当然，这里有资

金有限问题。农村危房改造，要因地制宜，可以细化一点，要

使房子整体上有些改观。作为一项重要民生工程，要作为一件

实事摆在那里，哪怕一次改造量少点，但做一件是一件，让人

看了确实觉得党和政府办得好。

我也了解到，去年以来，河北省在全省推行“基层组织建

设年”活动，把干部下基层蹲点与扶贫脱困工作结合起来，既

锻炼了干部作风，又帮助困难农村、困难群众解决了实际问题，

效果是好的，受到了老百姓欢迎。我们看到顾家台村，在保定

银行驻村干部对口帮扶下，发生了一些可喜变化。要坚持因地

制宜、科学规划、分类指导、因势利导，能做什么就做什么，



不要勉强搞一些东西，一定从实际出发，真正使老百姓得到实

惠。在符合实事求是精神的前提下，贫困地区要优先安排，各

级政府都要给予支持。希望你们坚持这些好做法，继续在促进

农民增加收入上下功夫，在解决农民生产生活中的问题上下功

夫，让农村生产不断发展起来，让农民腰包尽快鼓起来。希望

驻村干部继续发扬不怕苦、不怕难的精神，向沈浩同志学习，

宁肯自己多受累，也要让群众快脱贫，宁肯自己掉上几斤肉，

也要让群众走上致富路。也希望现在还比较困难的乡亲们要有

信心，在党和政府支持和帮助下，依靠自己的双手勤劳致富。

三

各级领导干部，特别是贫困问题较突出地区的各级党政主

要负责同志，要认真履行领导职责，集中连片特殊困难地区领

导同志的工作要重点放在扶贫开发上。“三农”工作是重中之重，

革命老区、民族地区、边疆地区、贫困地区在“三农”工作中

要把扶贫开发作为重中之重，这样才有重点。我们不缺豪言壮

语，也不缺运动式的东西，关键是看有没有找对路子，有没有

锲而不舍干下去。我们讲宗旨，讲了很多话，但说到底还是为

人民服务这句话。我们党就是为人民服务的。中央的考虑，是

要为人民做事。各级干部也不能眼睛总是向上。任何事情都要

向上看看，向下看看。要经常问问自己，我们是不是在忙着与

党的根本宗旨毫不相关的事情？有没有一心一意在为老百姓做



事情？是不是在围绕党和国家中心任务而工作？古时候讲，食

君之禄，忠君之事。现在就是要服务人民。多想想我们干的事

情是不是党和人民需要我们干的？要一心一意为老百姓做事，

心里装着困难群众，多做雪中送炭的工作，常去贫困地区走一

走，常到贫困户家里坐一坐，常同困难群众聊一聊，多了解困

难群众的期盼，多解决困难群众的问题，满怀热情为困难群众

办事。各级干部要把工作重心下移，深入实际，深入基层，深

入群众，认真研究扶贫开发面临的实际问题，创造性开展工作。

治贫先治愚。要把下一代的教育工作做好，特别是要注重

山区贫困地区下一代的成长。下一代要过上好生活，首先要有

文化，这样将来他们的发展就完全不同。义务教育一定要搞好，

让孩子们受到好的教育，不要让孩子们输在起跑线上。古人有

“家贫子读书”的传统。把贫困地区孩子培养出来，这才是根

本的扶贫之策。

我看了一些材料，反映说2012年初，某省某县被确定为国

家级贫困县，县政府网站上发布“特大喜讯”，热烈祝贺成功纳

入国家集中连片特困地区。还有一个案例，说两个县争戴国家

级贫困县帽子，落败的县长含着泪说，我们这次没有争取到贫

困县的原因，是因为我们县真的太穷了。再有，有一个地方一

直戴着国家扶贫开发工作重点县的帽子，其实2005年就进入全

国百强县之列，2011年因媒体曝光，国家级贫困县资格才被取



消。据说，第十一届全国县域经济基本竞争力百强县、中国中

部百强县、中国西部百强县评比榜单上，竟有17个国家级贫困

县。对这种现象，有关部门要研究一下，该摘帽子的就要摘，

不该戴就不要戴，没什么好照顾的！

我不满意，甚至愤怒的是，一些扶贫款项被各级截留，移

作他用。扶贫款项移作他用，就像救灾款项移作他用一样，都

是犯罪行为。还有骗取扶贫款的问题。对这些乱象，要及时发

现、及时纠正，坚决反对、坚决杜绝。

要把贫困地区作为锻炼培养干部的重要基地，把带领群众

脱贫致富作为考核干部的重要内容，对那些长期在贫困地区工

作、实绩突出的干部要给予表彰并注重提拔使用。培养选拔任

用干部，一定要有正确导向，要注重从基层选拔，从艰苦地区

选拔，从经受过重大考验的干部中选拔，真正选出一批合格领

导干部。要把有培养潜力的同志放到急难险重的环境中锻炼，

让他们去挑担子，去完成艰巨复杂的任务，从而脱颖而出。

我相信，有革命老区群众不怕苦、不怕难的精神，有革命

战争年代那样一股劲，在上级党组织和社会各方面帮助和支持

下，革命老区一定能够完成脱贫致富的历史任务，让革命前辈

含笑九泉，让他们的革命理想得以实现。

来源：《求是》


